

**ProÁrbol**

# Investigan licitaciones extranjeras

José Gerardo Mejía

jose.mejia@eluniversal.com.mx

La compra de árboles y plantas realizadas dentro del programa ProÁrbol se encuentra bajo investigación de la Secretaría de la Función Pública (SFP) desde 2007.

De acuerdo con información de la dependencia, hay cinco expedientes abiertos con denuncias y quejas por presuntos actos de corrupción de funcionarios de la Comisión Nacional Forestal (Conafor) en las licitaciones adjudicadas a empresas

productoras nacionales y extranjeras.

En los próximos días la Secretaría deberá resolver las quejas presentadas por productores contra al menos una decena de funcionarios involucrados de manera directa.

Entre los servidores públicos sujetos a investigación están el coordinador general de Administración, Carlos Rodríguez del Toro, y Jorge Iván Arce, gerente de Recursos Materiales y Obras.

La lista de involucrados es aún indeterminada, ya que también son investigados los responsables de supervisar los sembradíos.

No existe Norma Oficial Mexicana que determine la calidad que deben reunir las plantas adquiridas.

Desde 2007 la SFP ha realizado 15 observaciones por la compra de árboles y plantas.

El miércoles, EL UNIVERSAL dio a conocer el fracaso del programa forestal ProÁrbol, debido a presuntos actos de corrupción. La organización Greenpeace señaló que sólo 10% de las especies ha sobrevivido, debido a que se sembraron en zonas inviables para su crecimiento.



sobre compra de plantas ha realizado la SFP

**Función Pública tiene 5 expedientes abiertos sobre esos casos**

# Indagan desde 2007 compras de ProÁrbol

**Desde** hace dos años le ha hecho 15 observaciones a diversas licitaciones

José Gerardo Mejía

jose.mejia@eluniversal.com.mx

**D**esde 2007, la Secretaría de la Función Pública (SFP) tiene cinco expedientes abiertos sobre el Programa ProÁrbol con denuncias y quejas por presuntos actos de corrupción de funcionarios de la Comisión Nacional Forestal (Conafor) en las licitaciones de árboles adjudicadas a empresas productoras nacionales y extranjeras.

Desde ese año, la SFP ha realizado 15 observaciones en la compra de árboles y plantas, por lo que en los próximos días deberá re-

Continúa en siguiente hoja



solver sobre varios casos en los que están involucrados de manera directa una decena de funcionarios, tras quejas de productores afectados con dicho programa.

De acuerdo con datos obtenidos en la SFP entre los dos servidores públicos que están sujetos a investigación, están el coordinador general de administración Carlos Rodríguez del Toro y Jorge Iván Arce, gerente de recursos materiales y obras, ambos de la Conafor, aunque la dependencia aclaró que las denuncias no vinculan directamente al titular de la Semarnat, **Juan Rafael Elvira Quesada**.

Desde que comenzó el Programa ProÁrbol, ambos servidores públicos fueron clave para la autorización de las licitaciones, como la 16161002-023/2007, contrato que se llevó a cabo para la adquisición de 110 mil plantas en clima templado-frío, donde está sujeta a investigación una empresa extranjera, cuyo nombre no fue revelado por seguir abierto el proceso.

Otra más es licitación 16161002-008/2007 para la "contratación de producción de planta" en 23 estados, entre los que se encuentran Baja California, Tabasco, Campeche, Quintana Roo y Yucatán donde se adquirieron 46 mil plantas.

Sin embargo, la lista de empleados y funcionarios involucrados en estos presuntos casos de corrupción es aún indeterminada, ya que también son investigados los responsables de supervisar los sembradíos, porque desde su compra, no existe Norma Oficial Mexicana que determine la calidad del producto (las plantas), según se establece en las licita-

ciones.

En este rubro, de manera paralela, se coteja la formación profesional de los capacitadores para desempeñarse como técnicos, personal que ha sido contratado luego de recibir cursos sobre distintos procesos de cultivo, ya que hay denuncias en el sentido de entrega de diplomas a aviadores, informaron.

#### Investigación en este año

Esta semana, EL UNIVERSAL informó sobre el fracaso del programa ProÁrbol con base en una investigación periodística, que motivó que se desempolvaren documentos relacionados con supuestas anomalías en la Conafor, organismo vinculado a la **Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales**.

Por ello, autoridades de la Secretaría de la Función Pública (SFP) confirmó que se abrió una investigación, que se suma a otras más, relacionadas con el tema de la reforestación, principalmente en la adjudicación de plantas y flores.

La Conafor fue creada por decreto presidencial el 4 de abril de 2001. Es un Organismo Público Descentralizado para desarrollar, favorecer e impulsar las actividades productivas, de conservación y restauración en materia forestal, así como en la aplicación de desarrollo forestal sustentable, indica la página de internet de la Semarnat.

Para evitar una mayor crisis en el programa ProÁrbol, la Secretaría de la Función Pública informó a este diario que las primeras auditorías de 2009 se llevarán a cabo en las licitaciones, adjudicaciones y manejo de recursos relacionados con procesos de reforestación.

En cuanto a la licitación 16161002-029/07 para adquirir 43 mil plantas, incluso, el organismo autorizó desde el comienzo del concurso, la posibilidad de otorgar un anticipo de 50% del pago del servicio.

## Origen de la Conafor

La Comisión Nacional Forestal fue creada por decreto presidencial el 4 de abril de 2001

■ **Es un organismo** público descentralizado para desarrollar, favorecer e impulsar las actividades productivas, de conservación y restauración en materia forestal, así como en la aplicación de desarrollo forestal sustentable, indica la página de internet de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales

Continúa en siguiente hoja

Página 2 de 3

Fecha  
**16.01.2009**

Sección  
**Primera**

Página  
**pp-4**

## Inversión ambiental

**2 MIL  
700 MILLONES DE PESOS**

se han invertido en el programa de  
reforestación ProÁrbol

**250  
MILLONES DE ÁRBOLES**

se sembraron durante 2007, de acuerdo  
con cifras oficiales

**90%  
DE LO SEMBRADO**

en 2007 habría muerto, calcula la  
organización Greenpeace



ARCHIVO EL UNIVERSAL